



Revue de presse

Du 11 au 17 octobre 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	6
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	7
Partie 6 – Environnement	8
Partie 7 – Politiques sociales	14
Partie 8 – Contexte politique (général)	17

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Le projet de loi sur les étudiants étrangers préoccupe au Bas-Saint-Laurent

L'intention de Québec de réduire le nombre d'étudiants étrangers dans la province préoccupe les institutions d'enseignement supérieur dans la région. Le ministre québécois de l'Immigration, Jean-François Roberge, a déposé jeudi son projet de loi 74 visant à améliorer l'encadrement des étudiants étrangers.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111371/limite-etudiants-etrangers-projet-loi-74>

Coupes budgétaires: il faut continuer d'acheter des livres, martèlent des profs

Les coupes budgétaires annoncées dans les cégeps de la province pourraient bien avoir d'autres conséquences que la mise sur la glace de projets de rénovation ou de mise à niveau des infrastructures. Des enseignants du Cégep de Sherbrooke déplorent que l'achat de nouveaux livres et de documents pourrait être mis en péril en raison des restrictions budgétaires imposées par Québec.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/16/il-faut-continuer-dacheter-des-livres-martelent-des-profs-du-cegep-de-sherbrooke-5BHMNVEKNNGSPEW76QVRAMX3OA/>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

«J'ai jamais vu ça en 20 ans»: Québec impose aussi des restrictions budgétaires au réseau scolaire

Après les cégeps et les universités, c'est au tour du réseau scolaire de devoir se serrer la ceinture. Des contraintes budgétaires imposées par Québec en cours d'année forcent au moins trois centres de services scolaires à suspendre l'achat de mobilier et d'équipement jusqu'à nouvel ordre, a appris Le Journal.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/10/jai-jamais-vu-ca-en-20-ans--quebec-freine-aussi-des-depenses-en-cours-dannee-dans-le-reseau-scolaire>

La violence a atteint des sommets dans les écoles, avertit un syndicat

Les élèves s'en prennent de plus en plus au personnel de soutien dans les écoles, avertit un syndicat, qui exige que le ministre de l'Éducation se penche sur des solutions au plus vite.

<https://www.latribune.ca/actualites/2024/10/10/la-violence-a-atteint-des-sommets-dans-les-ecoles-avertit-un-syndicat-25PO36EFLBBTZAHP4V7TQ6IJLQ/>

La naloxone entre timidement dans les écoles

De plus en plus d'enseignants du secondaire sont formés pour montrer eux-mêmes à leurs élèves comment administrer la naloxone, un antidote temporaire aux surdoses d'opioïdes. Mais le jour où ces trousseaux seront offertes dans toutes les écoles n'est pas encore arrivé.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-10-15/la-naloxone-entre-timidement-dans-les-ecoles.php>

La démocratisation inachevée du système éducatif québécois

En 1966, la Commission royale d'enquête sur l'enseignement dans la province de Québec, mieux connue sous le nom de commission Parent, soumettait au gouvernement québécois le dernier tome de son rapport qui allait servir de guide pour mettre en place des réformes scolaires successives. Dans la foulée des projets de la Révolution tranquille, le développement de l'éducation n'était pas considéré seulement comme une clé essentielle de la formation d'une main-d'oeuvre qualifiée et de la modernisation de l'économie, mais aussi et surtout comme un instrument de justice sociale.

<https://www.ledevoir.com/societe/le-devoir-de/821614/democratisation-inachevee-systeme-educatif-quebecois>

Québec en sait trop peu sur les bibliothèques scolaires

Combien y a-t-il de bibliothèques scolaires dans les 2742 écoles publiques et 354 écoles privées du Québec ? « Le ministère ne détient pas cette donnée », ni pour le primaire ni pour le secondaire, tant pour le réseau public que privé, indique la direction des communications du ministère de l'Éducation (MEQ). Combien de bibliothèques éliminées ces dernières années pour répondre aux manques d'espace de classes ? Combien de rutilants centres d'apprentissage tout neufs ? Le ministère n'en a pas la moindre idée non plus.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/821751/quebec-sait-trop-peu-bibliotheques-scolaires>

La directrice du CSSDM sous le feu des critiques

La directrice générale du Centre de services scolaire de Montréal (CSSDM), Isabelle Gélinas, est sous le feu des critiques pour sa gestion des problèmes d'intimidation et des pratiques éducatives inadéquates survenus dans l'école primaire Bedford dans les dernières années. La principale intéressée promet d'agir pour que les situations rapportées dans cet établissement ne se reproduisent plus.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/821734/directrice-cssdm-sous-feu-critiques>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Étude Des femmes quittent la politique ayant l'impression d'avoir été des « plantes vertes »

(Québec) Les femmes quittent volontairement la politique non pas à cause du sexisme, des doubles standards ou de la conciliation travail-famille, mais parce qu'elles se sentent sous-utilisées.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-11/etude/des-femmes-quittent-la-politique-ayant-l-impression-d-avoir-ete-des-plantes-vertes.php>

Eau potable dans les Premières Nations : les députés invités à appuyer le C-61

La ministre fédérale des Services aux Autochtones, Patty Hajdu, et la cheffe nationale de l'Assemblée des Premières Nations (APN), Cindy Woodhouse Nepinak, exhortent les députés de tous les partis à soutenir le projet de loi visant à garantir que les Autochtones disposent d'eau potable dans leurs communautés.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2111445/eau-autochtones-projet-loi-61-comite-hajdu-woodhouse>

Le Centre d'identité sexuelle de McGill croule sous les demandes d'aide

Vingt-cinq ans après sa création, le Centre d'identité sexuelle de l'Université McGill (MUSIC) croule sous les demandes d'aide. À cette clinique montréalaise de psychiatrie qui soigne des gens aux prises avec des difficultés liées à l'orientation sexuelle et à l'identité de genre, elles ont plus que triplé en sept ans, passant de 91 en 2016 à 320 en 2023.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821732/centre-identite-sexuelle-mcgill-croule-sous-demandes-aide>

Céder ou continuer le combat pour les droits des enfants des Premières Nations?

Alors que l'Assemblée des Premières Nations (APN) et les chefs se réunissent à Calgary pour débattre d'une proposition de réforme historique de 47,8 milliards de dollars visant à remédier à des décennies de sous-financement et de discrimination raciale dans le programme de services à l'enfance et à la famille des Premières Nations, ils font face à une décision cruciale.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2112839/entente-protection-enfance-autochtones>

Partie 4 – Logements

Crise du logement ou crise climatique, faudra-t-il choisir?

Si résoudre la crise du logement était une épreuve olympique, elle serait vraisemblablement une course de haies. Le Canada est lancé à toute allure vers un objectif de construire près de 4 millions de logements d'ici 2031. Or un obstacle s'ajoute : la promesse de réduire les gaz à effet de serre (GES).

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2106217/logement-ecologie-ges-dilemme>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Le projet pilote de déneigement des pistes cyclables déraile à Sherbrooke

Après avoir passé un hiver, le controversé projet pilote visant à déneiger neuf kilomètres de réseau cyclable est abandonné à Sherbrooke. Une courte majorité d'élus a refusé mardi soir d'accorder 290 000 \$ pour la poursuite du projet en 2025.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/16/le-projet-pilote-de-deneigement-des-pistes-cyclables-deraille-a-sherbrooke-M4ANO27AJBERRKLS6NZYLOOOPQ/>

Remplacement de la carte OPUS L'ARTM revoit ses exigences à la baisse

Après deux essais infructueux, l'Autorité régionale de transport métropolitain (ARTM) lance un troisième appel d'offres pour remplacer son système de billetterie OPUS désuet. Mais cette fois, l'organisme révisé ses exigences à la baisse dans l'espoir d'enfin faire avancer les choses.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2024-10-16/remplacement-de-la-carte-opus/l-artm-revoit-ses-exigences-a-la-baisse.php>

Partie 6 – Environnement et énergie

L'ex-numéro 1 de la filière batterie passé chez GM dénonce les coûts de construction au Québec

«Je pense que nous allons frapper de gros murs», prévient l'ex-directeur principal de la filière batterie d'Investissement Québec (IQ), aujourd'hui lobbyiste pour le constructeur américain General Motors (GM), qui va jusqu'à parler d'une «tempête parfaite» en voyant les coûts de construction exploser et la productivité à la traîne au Québec.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/11/lex-numero-1-de-la-filiere-batterie-passe-chez-gm-denonce-les-couts-de-construction-au-quebec>

Gaspésie Hydro-Québec refuse de brancher un projet de cryptominage

Hydro-Québec passe à l'offensive en se tournant vers les tribunaux pour suspendre une décision de la Régie de l'énergie qui l'oblige de fournir un important volume d'électricité à une entreprise de minage cryptographique de Gaspésie qu'elle refuse de brancher depuis près d'un an.

<https://www.lapresse.ca/affaires/entreprises/2024-10-11/gaspesie/hydro-quebec-refuse-de-brancher-un-projet-de-cryptominage.php>

Le facteur humain Les impacts environnementaux méconnus du plein air

Ramasser ses déchets, ne pas marcher en dehors des sentiers, ne pas nourrir les animaux sauvages, bien éteindre son feu... Ces bonnes pratiques font partie des sept principes de Sans trace Canada, un organisme sans but lucratif consacré à la promotion de l'éthique du plein air.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-11/le-facteur-humain/les-impacts-environnementaux-meconnus-du-plein-air.php>

Le coût net de la tarification fédérale du carbone est révisé à la baisse

Le Directeur parlementaire du budget (DPB) révisé à la baisse son estimation du coût net du système fédéral de tarification du carbone pour les ménages canadiens.

<https://www.ledevoir.com/economie/821524/cout-net-tarification-federale-carbone-est-revise-baisse>

Québec sonde l'appétit international pour son troisième lien

Le gouvernement veut savoir si le pont qu'il promet de jeter entre Québec et Lévis attise l'appétit de consortiums internationaux. La ministre des Transports, Geneviève Guilbault, doit annoncer vendredi le lancement d'un appel d'intérêt mondial pour que les conglomérats du monde intéressés à réaliser le troisième lien lèvent la main.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821508/quebec-sonde-appetit-international-troisieme-lien>

Les Sherbrookoïses devront jeter moins

Les citoyens devront produire un bac noir et demi de déchets en moins par année si la Ville de Sherbrooke souhaite atteindre les objectifs de son Plan de gestion des matières résiduelles (PGMR) 2023-2030. C'est l'une des données sur les déchets domestiques qui est ressortie, jeudi, lors du bilan du PGMR.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/10/les-sherbrookoises-devront-reduire-la-taille-de-leur-bac-a-dechets-TUYO536FU5EWNDEEK5V4TDYHEQ/>

Sherbrooke devra réduire sa consommation d'eau potable

Sherbrooke devra faire des efforts afin de réduire sa consommation d'eau potable. Bien qu'elle atteigne de quelques litres l'objectif fixé par Québec, le ministère des Affaires municipales et de l'Habitation (MAMH) exige tout de même certaines interventions, dont l'installation de compteurs d'eau.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/10/sherbrooke-devra-reduire-sa-consommation-deau-potable-ZS3LMXIGTVE4TLUPS444SCQBRQ/>

DE LA FERME AUX ÉGOUTS | Six milliards de litres de lait jetés au pays en 10 ans, selon une étude

Plus de six milliards de litres. C'est la quantité de lait propre à la consommation qui a été jeté par les producteurs du pays, en l'espace d'une décennie, estime un trio de chercheurs rattachés à des universités canadiennes.

<https://www.latribune.ca/actualites/2024/10/15/de-la-ferme-aux-egouts-six-milliards-de-litres-de-lait-jetes-au-pays-en-dix-ans-selon-une-etude-N4SWDDTL6VCS7JB6X4CJYESB64/>

L'actualité verte de la semaine

Notre sélection de nouvelles environnementales d'ici et d'ailleurs

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-14/l-actualite-verte-de-la-semaine.php>

Planète bleue, idées vertes Survivaliste de l'eau de pluie

(Sainte-Marthe-sur-le-Lac) Alors qu'on recense de plus en plus de refoulements d'égouts et d'inondations à cause des pluies extrêmes, des citoyens deviennent des survivalistes de l'eau. Comment ? En récupérant des milliers de litres d'eau de pluie au moyen d'un audacieux système relié à une citerne souterraine.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-14/planete-bleue-idees-vertes/survivaliste-de-l-eau-de-pluie.php>

Des municipalités prennent des mesures pour éliminer le chauffage au mazout

Certaines municipalités ont commencé à utiliser leur pouvoir de taxation en matière d'écofiscalité pour aller chercher des sous dans la poche de leurs contribuables qui chauffent leur résidence au mazout.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821659/municipalites-prennent-mesures-eliminer-chauffage-mazout>

Éolien et solaire: comment éviter le syndrome «pas dans ma cour»?

À peu près tout le monde est d'accord avec la transition énergétique. Mais quand vient le temps de développer un projet d'énergie verte, le syndrome « pas dans ma cour » se pointe et personne ne veut de ce nouveau site près de son chez-soi. Alors, comment obtenir l'approbation de la population, ce qu'on appelle communément l'acceptabilité sociale ?

<https://www.ledevoir.com/environnement/821474/eolien-solaire-comment-eviter-syndrome-pas-cour>

Vers des universités plus vertes

Avec leurs vastes campus bourdonnant d'activités, les universités ont un rôle important à jouer dans la transition écologique et le développement durable. Un peu partout, elles opèrent des changements organisationnels pour relever ces défis.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821449/vers-universites-plus-vertes>

Quel mix énergétique adopter pour un avenir décarboné?

Voilà une question qui déchaîne les passions. Car si on s'accorde aujourd'hui à dire qu'un mix énergétique s'impose pour développer une économie verte, les avis divergent d'une province à l'autre sur la composition même de ce bouquet de filières d'énergie.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821471/quel-mix-energetique-adopter-avenir-decarbone>

L'approvisionnement local, moteur de la résilience énergétique du Québec

Les efforts pour développer une chaîne d'approvisionnement locale et durable dans le secteur de l'énergie verte prennent de l'élan au Québec. Une telle avancée est vue comme un atout crucial pour assurer la résilience énergétique québécoise.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821466/approvisionnement-local-moteur-resilience-energetique-quebec>

L'UMQ reconnaît la nécessité de protéger le caribou

L'Union des municipalités du Québec (UMQ) demande au gouvernement fédéral de prévoir un soutien financier aux communautés qui seront touchées par le décret

d'urgence sur le caribou forestier. L'organisation reconnaît par la même occasion [la nécessité de protéger l'espèce menacée](#), dont l'habitat a été fortement dégradé par l'activité humaine, dont l'industrie forestière.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821693/umq-reconnait-necessite-protoger-caribou>

L'impact des changements climatiques sur la santé reste encore mal compris

Il est urgent de mieux calculer l'impact sanitaire actuel et futur des [changements climatiques](#), puisque « les estimations actuelles sont largement dépassées et probablement inexactes dans une large mesure », prévient une étude publiée récemment par le journal médical The Lancet Planetary Health.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821647/impact-changements-climatiques-sante-reste-encore-mal-compris>

À l'occasion de l'Action de grâce, le regroupement citoyen Mères au front invite les citoyens à un grand rassemblement dans les rues de Rouyn-Noranda, afin d'exiger que Québec impose à la Fonderie Horne les mêmes normes environnementales que celles qui sont en vigueur dans le reste de la province.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821608/grande-manifestation-contre-fonderie-horne-dimanche-rouyn-noranda>

Les Mères au front de Rouyn-Noranda poursuivent leur combat contre la Fonderie Horne

Les Mères au front de Rouyn-Noranda poursuivent leur combat contre la Fonderie Horne. Des citoyens ont répondu à leur invitation et se sont rassemblés dimanche après-midi pour exprimer de nouveau leurs inquiétudes par rapport aux émissions de contaminants toxiques de la part de l'entreprise productrice d'anodes de cuivre.

<https://www.ledevoir.com/societe/821663/meres-front-rouyn-noranda-poursuivent-combat-contre-fonderie-horne>

La CMM demande à Québec de nouvelles mesures d'adaptation au changement climatique

La Communauté métropolitaine de Montréal (CMM) demande au gouvernement du Québec de mettre en place de nouvelles mesures d'adaptation au changement climatique, ainsi que d'ajuster le Programme général d'assistance financière lors de sinistres (PGAF).

<https://www.ledevoir.com/environnement/821597/cmm-demande-quebec-nouvelles-mesures-adaptation-changement-climatique>

Des terres agricoles abandonnées au profit des forêts

La superficie des terres agricoles québécoises continue de diminuer, mais contrairement à ce que l'on pourrait croire, la plus grande partie des pertes n'est pas attribuable à l'activité humaine, mais bien à l'abandon des cultures au profit des forêts, un phénomène que l'Institut de la statistique du Québec (ISQ) appelle l'enfrichement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-12/des-terres-agricoles-abandonnees-au-profit-des-forets.php>

Nouvelles zones inondables

« Leurs maisons ne vaudront plus rien »

Des propriétaires n'ayant jamais été inondés sont anxieux et inquiets depuis la diffusion d'une nouvelle carte des zones inondables dans la grande région de Montréal selon laquelle ils habitent maintenant un secteur « à risque ». Ils demandent de l'aide financière pour être relogés ou obtenir une protection contre la crue des eaux.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/leurs-maisons-ne-vaudront-plus-rien/2024-10-16/des-citoyens-tenus-dans-l-ignorance.php>

Des Canadiens reçoivent mardi la remise sur le carbone

Les Canadiens admissibles devraient recevoir mardi la remise sur le prix du carbone, alors que les libéraux doivent continuer de défendre l'une de leurs politiques les plus contestées.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2112398/remise-canadienne-carbone-depot-federal>

Sobriété numérique au Québec Une commission met en garde contre les effets néfastes des technologies

La Commission de l'éthique en science et en technologie (CEST) met en garde le gouvernement sur les effets néfastes des technologies numériques sur l'environnement et présente 16 recommandations destinées à accompagner les décideurs publics dans une démarche de sobriété numérique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-15/sobriete-numerique-au-quebec/une-commission-met-en-garde-contre-les-effets-nefastes-des-technologies.php>

Comment les « Galapagos du Nord » sont devenues la plus grande aire protégée du Canada

(Port Hardy) À perte de vue, le bleu du Pacifique et quelques taches vertes de forêt. Sous l'eau, une biodiversité rare qui lui donne son surnom de « Galapagos du Nord ».

Cette région de l'ouest du Canada rêve aujourd'hui de servir de modèle pour d'autres aires marines protégées (AMP).

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-16/comment-les-galapagos-du-nord-sont-devenues-la-plus-grande-aire-protgee-du-canada.php>

Hydro-Québec Le deuxième parc éolien à grand déploiement sera dans le Bas-Saint-Laurent

Le deuxième parc éolien à grand déploiement d'Hydro-Québec, d'une puissance de 1000 MW, sera construit dans la zone Wocawson, dans le Bas-Saint-Laurent avec des actionnaires locaux, dont une nation autochtone.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2024-10-16/hydro-quebec/le-deuxieme-parc-eolien-a-grand-deploiement-sera-dans-le-bas-saint-laurent.php>

Le réchauffement climatique menace le béluga du Saint-Laurent

Les dérèglements provoqués par le réchauffement climatique dans les eaux du Saint-Laurent risquent de pousser le béluga vers une « zone critique », conclut une nouvelle étude scientifique fédérale, qui permet aussi de constater que l'essentiel de la population demeure toute l'année dans l'estuaire, une région soumise à d'importants bouleversements.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821797/rechauffement-climatique-menace-beluga-saint-laurent>

Une bonne action pour le climat ne l'est pas toujours pour la biodiversité

À force d'envisager l'action climatique séparément de la protection de la nature, les solutions pour le climat peuvent parfois détériorer la biodiversité, soulignent plusieurs experts, appelant à une approche plus systémique.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821772/bonne-action-climat-ne-est-pas-toujours-biodiversite>

Partie 7 – Politiques sociales

Le projet de loi libéral et néo-démocrate sur l'assurance-médicaments adopté

Le projet de loi sur l'assurance-médicaments, qui était au coeur d'un pacte politique entre les libéraux et le Nouveau Parti démocratique (NPD), est devenu loi jeudi, après que le Sénat l'a adopté sans y apporter de modifications. Le vote a été rapidement suivi de la sanction royale jeudi soir.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821572/projet-loi-liberal-neo-democrate-assurance-medicaments-adopte>

Une étude propose de redistribuer les rendez-vous médicaux

Le gouvernement Legault pourrait retirer pas moins de 1,5 million de rendez-vous médicaux à des personnes qui ont des médecins de famille pour les redistribuer à des personnes qui n'en ont pas.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821574/etude-propose-redistribuer-rendez-vous-medicaux>

Soins dentaires Québec permettra à tous ses établissements de santé d'appliquer le programme fédéral

Québec recule et permettra à tous ses établissements de santé d'offrir des soins dentaires en vertu du programme fédéral.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-10/soins-dentaires/quebec-permettra-a-tous-ses-etablissements-de-sante-d-appliquer-le-programme-federal.php>

Projet de conteneurs Gatineau va de l'avant, mais appelle à l'aide en itinérance

La Ville de Gatineau logera une centaine de personnes sans logis dans des conteneurs cet hiver. La municipalité, aux prises avec une explosion de l'itinérance, prévient toutefois qu'il s'agit d'un « pansement sur une hémorragie ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-10/projet-de-conteneurs/gatineau-va-de-l-avant-mais-appelle-a-l-aide-en-itinerance.php>

L'ex-ministre Blais avertit Chantal Rouleau à propos d'Objectif emploi

« Il faut simplement être prudents avec nos attentes », avance dans un mémoire M. Blais, ex-ministre et professeur de science politique à l'Université Laval. Le succès d'Objectif emploi, dit-il, découle en bonne partie du fait qu'il s'adresse à des jeunes et des nouveaux prestataires de l'aide sociale. Ces derniers sont « plus faciles à mobiliser que tous les autres prestataires », écrit-il en ajoutant qu'on ne peut pas s'attendre « aux mêmes résultats » avec les autres.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821515/ex-ministre-blais-avertit-chantal-rouleau-propos-objectif-emploi>

Système de santé: les Québécois se tournent vers le privé

Ainsi, 42% ont eu recours à des services non couverts par la RAMQ, contre seulement 25% avant 2019.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/15/systeme-de-sante--les-quebecois-se-tournent-vers-le-prive>

Les soins liés aux fausses couches devraient être améliorés, selon des médecins

Un éditorial publié dans le Journal de l'Association médicale canadienne affirme qu'il est temps d'investir dans des cliniques d'évaluation précoce de la grossesse qui pourraient fournir des soins appropriés pendant et après une fausse couche – une situation qui peut avoir des effets dévastateurs sur la mère.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-15/les-soins-lies-aux-fausses-couches-devraient-etre-ameliores-selon-des-medecins.php>

Proposition du conciliateur Les membres de la FIQ voteront dès mardi

(Montréal) C'est à compter de mardi que les 80 000 membres de la FIQ sont appelés à se prononcer sur la recommandation du conciliateur en vue du renouvellement de leur convention collective.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-14/proposition-du-conciliateur/les-membres-de-la-fi-q-voteront-des-mardi.php>

Des ressources en dépendance se sentent « abandonnées » par Québec

Retards de paiement, contrats en attente, problème de recrutement, sous-financement, manque de communication : des ressources certifiées en dépendance se sentent « abandonnées » par Québec, à un point tel que certaines disent craindre pour leur survie. La dernière victime en date : Toxico-Stop, qui a annoncé vendredi à La Presse la suspension de ses activités dans l'un de ses deux centres à Montréal.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-15/des-ressources-en-dependance-se-sentent-abandonnees-par-quebec.php>

Le vaccin contre le VPH offert temporairement sans frais aux personnes de 21 à 45 ans

Afin d'éviter la péremption de doses restantes du vaccin contre le virus du papillome humain (VPH), Québec offre la possibilité aux gens âgés de 21 à 45 ans de s'en prémunir sans frais dès maintenant.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821763/vaccin-contre-vph-offert-temporairement-frais-personnes-21-45-ans>

L'insécurité alimentaire a bondi en 2022, indique Statistique Canada

Statistique Canada affirme que le niveau d'insécurité alimentaire a augmenté en 2022, l'inflation ayant atteint des sommets. Dans un rapport utilisant les données de l'Enquête sur la santé dans les collectivités canadiennes, l'organisme fédéral indique que 15,6 % des ménages ont connu un certain niveau d'insécurité alimentaire en 2022, après qu'elle a été relativement stable de 2017 à 2021.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821789/insecurite-alimentaire-bondi-2022-indique-statistique-canada>

Trois fois plus de décès de sans-abri au Québec

Les décès de sans-abri répertoriés par le Bureau du coroner du Québec ont triplé ces dernières années. Des données bien en deçà de la réalité puisque le coroner n'enquête que sur les décès suspects, non naturels ou inexplicables. En pleine crise de l'itinérance, la drogue, le manque d'accès aux soins et les suicides risquent de tuer de plus en plus de gens, dénoncent des travailleurs communautaires. Un dossier d'Isabelle Ducas et de Pierre-André Normandin.

<https://www.lapresse.ca/actualites/trois-fois-plus-de-deces-de-sans-abri-au-quebec/2024-10-17/il-est-mort-tout-seul-dans-le-froid.php>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Gestion de l'offre : l'UPA en désaccord avec le Bloc sur l'échéance du 29 octobre

L'Union des producteurs agricoles (UPA) ne souscrit pas à l'ultimatum du 29 octobre énoncé par le Bloc québécois pour l'adoption de son projet de loi sur la protection de la gestion de l'offre.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111539/agriculture-ottawa-negociation-aceum-alena>

Convergence PQ-QS : en attendant « la prochaine ouverture »

Un nouvel essai revient sur les ratés de la négociation pilotée par les OUI Québec de 2015 à 2017 pour rapprocher les partis.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2112327/convergence-pq-qs-freres-ennemis-marc-desnoyers>

Vers un couronnement de Ruba Ghazal à Québec solidaire

Faute d'opposition, la députée de Mercier deviendra vraisemblablement la prochaine co-porte-parole de QS.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111394/ruba-ghazal-co-porte-parole-quebec-solidaire-gnd>

Le Parti libéral du Canada choisit son nouveau directeur de campagne

Alors que les partis fédéraux peaufinent leur stratégie en vue de la prochaine élection, le chef libéral a finalement recruté son nouveau directeur national de campagne. Un choix qui vise à rassurer un caucus tourmenté.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2112046/parti-liberal-canada-nouveau-directeur-de-campagne-andrew-bevan>

Des députés libéraux s'organisent pour tenter d'évincer Justin Trudeau

Le premier ministre Justin Trudeau n'a pas réussi à calmer la grogne qui règne au sein de son caucus. Selon plusieurs sources qui se sont confiées à Radio-Canada, une lettre circule en ce moment, parmi les élus libéraux, pour demander au chef de tirer sa révérence.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111902/deputes-liberaux-tentative-evincer-justin-trudeau>

Canada L'inflation a reculé à 1,6 % en septembre

L'Indice des prix à la consommation a reculé à 1,6 % en septembre, sa plus faible progression depuis février 2021.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2024-10-15/canada/l-inflation-a-recule-a-1-6-en-septembre.php>

Les néodémocrates du Québec, réunis en congrès, courtisent les électeurs bloquistes

Le chef néodémocrate Jagmeet Singh fait valoir que voter pour un bloquiste équivaut à tenter de faire élire un « député symbolique », lui qui souhaite convaincre des électeurs du Bloc québécois de se tourner vers sa formation politique.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821646/neodemocrates-quebec-reunis-congres-courtisent-electeurs-bloquistes>

Les Casques bleus pourraient être victimes de plus de représailles d'Israël

La semaine dernière, la Force intérimaire des Nations unies au Liban (FINUL) a rapporté que cinq de ses membres — des Casques bleus — avaient été blessés dans des attaques venant d'Israël. Des mesures d'intimidation visant à obliger la FINUL à quitter la région, selon un expert.

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/821672/casques-bleus-pourraient-etre-victimes-plus-represailles-israel>

Dépenses par carte de crédit du gouvernement Legault: une enquête de la vérificatrice générale demandée

Les partis d'opposition demandent à la VG de se pencher sur le manque d'encadrement

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/15/une-enquete-de-la-verificatrice-generale-demandee>

« Aucune commande de réduction budgétaire », soutient la ministre Sonia LeBel

Si des ministères québécois procèdent à un resserrement budgétaire, « c'est probablement parce que certains gestionnaires se sont aperçus qu'ils étaient en dépassement de budget », affirme la présidente du Conseil du Trésor, Sonia LeBel.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2112535/deficit-budget-programme-ministere-resserrement-compression-austerite-quebec>

Fronde contre Justin Trudeau : un premier député libéral sort de l'ombre

Le député libéral de Charlottetown, Sean Casey, sort de l'ombre et demande à Justin Trudeau de quitter son poste de chef du Parti libéral du Canada (PLC) au moment où une vingtaine de députés feraient aussi circuler une lettre pour réclamer le départ de M. Trudeau.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2112540/justin-trudeau-premier-depute-liberal-demande-depart>

Commission sur l'ingérence étrangère Trudeau dit que des conservateurs sont impliqués dans des activités d'ingérence

(Ottawa) Le premier ministre Justin Trudeau affirme avoir en sa possession les noms de parlementaires, anciens et actuels, et de candidats du Parti conservateur qui sont mêlés à des tentatives d'ingérence étrangère, ou qui sont à risque de l'être.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-10-16/commission-sur-l-ingerence-etrangere/trudeau-dit-que-des-conservateurs-sont-impliques-dans-des-activites-d-ingerence.php>

Marie Grégoire se retire de la course à la direction de Sherbrooke Citoyen

Marie Grégoire n'est plus candidate à la direction de Sherbrooke Citoyen. Le conseiller municipal Raïs Kibonge est donc le seul aspirant chef en lice.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/16/marie-gregoire-se-retire-de-la-course-a-la-direction-de-sherbrooke-citoyen-IH7CIA26DZF3XH4IWUKFPG4OM/>

Course à la direction du PLQ Des militants préparent la venue de Karl Blackburn

Des militants de longue date du Parti libéral du Québec (PLQ) préparent activement en coulisses la campagne de l'ancien député libéral Karl Blackburn pour la course à la direction du parti, a appris La Presse.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-17/course-a-la-direction-du-plq/des-militants-preparent-la-venue-de-karl-blackburn.php>

Éric Duhaime se porte à la défense des immigrants

Le chef du Parti conservateur du Québec, Éric Duhaime, se porte à la défense des immigrants et reproche au gouvernement Legault de « s'attaquer » à eux à chaque fois qu'il a un problème. Il n'est par contre pas en désaccord avec l'idée de déplacer des demandeurs d'asile vers d'autres provinces canadiennes.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821777/eric-duhaime-porte-defense-immigrants>

Denis Coderre n'a toujours pas réglé ses problèmes avec le fisc

Denis Coderre n'a toujours pas réglé ses problèmes avec le fisc. Plus discret depuis quelque temps, l'ex-maire de Montréal assure que sa situation sera régularisée pour le début de la course à la chefferie libérale en janvier.

<https://www.ledevoir.com/politique/821818/denis-coderre-toujours-pas-regle-problemes-fisc>